
ATA Nº 99/2024

Aos doze dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e quatro, realizou-se

de  forma  presencial,  a  Reunião  Plenária  Ordinária  do  Conselho  Municipal  de

Segurança Alimentar de Novo Hamburgo (COMSEA), com o apoio operacional da

Casa  dos  Conselhos  de  Novo  Hamburgo.  As  presenças  estão  registradas  em

instrumento  apropriado.  Destaca-se a  presença dos  vereadores eleitos,  Sr.  Enio

Brizola, Éliton Avila e Professora Luciana, trabalhadores do Município de Estância

Velha e Joracir Filipin do gabinete do Deputado Adão Pretto. A presidente Claudete

inicia a plenária com uma rodada de apresentações, e passa a palavra ao Sr. Filipin

que trabalha com o Deputado Adão Pretto e senador Paulo Paim. Explica que o

deputado homenageou mais de 300 cozinhas solidárias, e trouxe o certificado de

reconhecimento  à  Sra.  Sônia,  da  cozinha  Dona  Teresa  e  para  Claudete,

coordenadora da Cozinha Conexão Humanitária. Oficializa a entrega do certificado.

Coloca  os  gabinetes  tanto  do  deputado  quanto  do  senador  à  disposição  do

COMSEA. A plenária segue com a seguinte pauta: 1) Votação da ata 98/2024; 2)

Apresentação do COMSEA; 3) Apresentação do prefeito eleito e dos vereadores e

vereadoras eleitos (as); 4) Processo eleitoral do COMSEA; 5) Fórum dos Conselhos;

6) Assuntos Gerais. 1) Votação da Ata 98/2024: Fica acordado que a ata da plenária

anterior será votada na próxima, haja vista que a mesma foi finalizada na data de

ontem,  sem tempo hábil  para  a  sua  formatação.  2)  Apresentação  do  COMSEA:

Cláudia, representante da Feevale realiza a apresentação do COMSEA, intitulada

“Segurança  Alimentar  e  Nutricional  (SAN)-  entendendo  alguns  conceitos”.  Cita  a

adesão ao SISAN, e que o próximo passo necessário é a implantação da Câmara

Intersecretarial de Segurança Alimentar e Nutricional de Novo Hamburgo - CAISAN,

já  que a mesma foi  criada em agosto  de 2023 pelo  DECRETO Nº  10865/2023.

Explana  sobre  má  nutrição/  desnutrição,  doenças  infecciosas  e  parasitárias,

obesidade/  doenças  cardiovasculares/  câncer  e  falta  de  saneamento  básico.

Ressalta  a  importância  da  atenção  primária,  que  é  a  porta  de  entrada  de  uma

pessoa  nos  serviços,  e  traz  a  importância  de  ações  de  alimentação  e  nutrição.

Refere  os  níveis  de  segurança  alimentar,  insegurança  alimentar  leve  (alerta),

moderada e grave (perigo). Apresenta dados do Sistema de Vigilância Alimentar e

Nutricional  -SISVAN de  2022,  e  informa  que  não  há  dados  da  prefeitura  sobre

insegurança alimentar.  Relata uma pesquisa com aproximadamente 600 crianças
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que participavam do UJR, através da Feevale que foi realizada a um tempo atrás.

Informa que 86% do gasto em saúde é para a alta complexidade, incluindo UTI.

Destes,  todos  com doenças  crônicas,  relacionadas  à  segurança  alimentar.  Trás

dados do Programa Saúde na Escola – PSE (2022), em que 3 a cada 10 crianças

tem  excesso  de  peso.  A  segurança  alimentar  está  relacionada  a  alimento  de

qualidade,  alimento  em quantidade,  práticas  alimentares  promotoras  de  saúde  e

respeito à diversidade cultural. Informa que, conforme legislação, quem coordena a

Política de Segurança Alimentar e Nutricional  é a SDS, de forma articulada com

todos os setores, e COMSEA é fiscalizador. Novo Hamburgo aderiu ao SISAN em

30/09/2024, publicado no Diário Oficial da União. Quem faz a gestão do SISAN é o

sistema  público,  articulação  com  os  3  níveis  de  governo  e  sociedade  civil

organizada.  Quem  compõe  são  as  conferências,  conselho,  câmara  intersetorial,

instituições privadas, órgãos e entidades de segurança alimentar e  nutricional  do

município. Informa que em Novo Hamburgo, o conselho existe desde 2005. Para a

composição  da  CAISAN,  Câmara  Intersecretarial  de  Segurança  Alimentar  e

Nutricional,  o  gestor  nomeia  os  integrantes,  e  quem  compõe  é  SDS,  Saúde,

Educação,  Meio  Ambiente,  Fazenda  e  Desenvolvimento  Econômico.  É  um

colegiado, e foi instituída pelo Decreto Municipal nº 10865/2023. Neli relembra que

há o prazo de um ano para a elaboração do Plano de Segurança Alimentar. Cláudia

fomenta as ações que devem ser imediatas, tais como indicação dos componentes

da CAISAN, Plano Municipal (PLAMSAN), inclusão no PPA e criação de um setor

específico  para  a  gestão  do  SISAN.  Trás  a  tona  a  importância  do

diagnóstico/mapeamento sobre insegurança alimentar. 3) Apresentação do Prefeito

eleito e dos vereadores e vereadoras eleitos (as): O prefeito não compareceu. Se

fizeram presentes três vereadores eleitos: Sr. Ênio Brizola, Éliton Avila e Professora

Luciana. O vereador Ênio Brizola informa que na data de ontem a câmara aprovou

em regime de urgência que apresidência e a vice-presidência do COMSEA sejam

representantes da sociedade civil.  Isso é fundamental  para adesão ao SISAN. A

presidente Claudete fala de processos que precisamos avançar, e solicita o apoio

dos  vereadores  eleitos  para  o  próximo  ano.  Alessandra  cita  a  importância  da

participação da Diretoria Rural, e Brizola sobre o setor da economia solidária, ambas

relacionadas à Secretaria de desenvolvimento econômico. Alessandra ainda explica

que no Município de Caxias do Sul  é a Secretaria de Agricultura que executa a

Política de Segurança Alimentar, e fala sobre o PAA e a Feira do Produtor Rural de
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Lomba  Grande.  Andiara  comenta  que  a  merenda  escolar  é  através  do  PNAE,

comprada da associação Cooperlomba. Luciana, enquanto vereadora eleita, garante

o apoio à efetivação do Plano de Segurança Alimentar, e destaca que é necessário

fortalecer  os  espaços  de  participação,  e  cita  as  hortas  comunitárias  como  um

incentivo junto às associações, em que espaços públicos podem ser ocupados com

tais  atividades.  O  vereador  eleito,  Sr.  Éliton  Ávila,  parabeniza  o  conselho,  e  se

coloca à disposição para ajudar durante o seu mandato. Fala que tem a visão de que

as comunidades das periferias do Município não são apresentadas, e explana que a

vulnerabilidade  social  tem  aumentado,  no  que  tange  à  alimentação.  Enfatiza  a

importância da prioridade nos investimentos na Política, e menciona que o SUAS,

por vezes, não é conhecido, e se confunde com o assistencialismo. Brizola comenta

a importância de ter um mandato participativo nos conselhos. Cita projetos no bairro

Boa Saúde, como hortas comunitárias e cozinhas solidárias, e que o COMSEA tem

muito  a  contribuir.  Menciona  que  espaços  urbanos  com  lixo  acumulado  podem

produzir  alimentos,  com  áreas  públicas  destinadas  à  utilização  de  hortas

comunitárias,  com  produção  de  chás,  flores,  alimentos  e  frutas,  tratando  de

experiências de boas práticas ambientais que podem estimular a criação de políticas

públicas. Refere que a pauta de implantação de restaurante popular deve continuar,

e  devemos  ficar  atentos  às  políticas  estaduais  e  federais.  Neli  menciona  a

necessidade de gestão do Plano de Segurança alimentar, e sugere a possibilidade

de fixar esse organismo gestor no gabinete, e não dentro de uma secretaria, para

garantir a transversalidade. Cláudia relata que já se tentou criar uma política pública,

anteriormente,  mas  não  foi  aceita.  Géssica  sugere  que  caberia  contextualizar,

através  de  ofício,  e  encaminhar  ao  gabinete.  Brizola  fala  da  possibilidade  de

requerimentos através da câmara de vereadores. Fica combinado que a casa dos

conselhos vai encaminhar a apresentação do COMSEA aos demais vereadores. 4)

Processo eleitoral  do  COMSEA:  Gabriela  fala  da  importância  de  participação no

processo eleitoral do COMSEA, em que as entidades podem se inscrever apenas

para  votar,  se não tiver  o  interesse de concorrer.  As inscrições serão até  o dia

27/11/2024,  e  a  eleição  ocorrerá  na  próxima  plenária  que  realizar-se-á  no  dia

10/12/2024.  No  dia  28/11/2024  será  realizada  a  análise  das  inscrições  pela

comissão eleitoral. Neli ressalta a importância de realizar contato com as entidades

que  já  participaram  anteriormente  do  conselho.  Andiara  se  responsabiliza  em

contatar a Emater e Cooperlomba, e Neli sugere convidar a Amolomba. 5) Fórum
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dos  Conselhos:  Gabriela  questiona  sobre  a  participação  das  coordenadorias  no

Fórum dos Conselhos: A Plenária sugere que não há necessidade, visto que todos

recebem o convite. 6. Assuntos Gerais: Luana traz a situação de uma aluna de 11

anos  da  rede  estadual  que  tem  alergia  à  proteína  do  leite,  além  de  outros

diagnósticos de alergias. A sugestão da médica foi de exclusão das proteínas do

leite  e  ovo,  e  a  escola  falou  que  não  seria  possível.  Disponibilizam o  cardápio

apenas com 12 horas de antecedência. Gabriela sugere que Luana faça contato com

o Conselho Tutelar, para garantir o direito à alimentação adequada, conforme suas

necessidades, e o COMSEA encaminhe ofício à 2ª CRE, conselho de educação e

conselho  estadual,  a  fim  de  relatar  a  situação  e  solicitar  providências.  Andiara

menciona que o cardápio deve ser disponibilizado com maior antecedência, e cita as

leis da PNAE, em que as escolas, neste caso, devem se adequar às leis. Cláudia

refere  a  importância  do  plano  terapêutico  individual  para  situações  específicas.

Luana fala da importância de entender o porquê da existência das leis. Nada mais

havendo  a  tratar,  a  Presidente  encerrou  a  reunião,  agradecendo a  presença de

todos. Para constar, eu, Alessandra da Silva Haubert, membro suplente do Comsea,

lavrei  a  presente  ata,  que  será  assinada  por  mim,  pela  Presidente  Claudete

Schneider e será levada para aprovação na próxima Plenária.
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